



Mix MECS – mercredi 14 juin 2023
Fabrique Pola – Bordeaux

Projet « L'Atelier du lecteur »

Livre et lecture

MECS : Institut d'Education Spécialisée La Verdière (Centre de Scolarité Adapté de Bordeaux) et jeunes du Groupe Passerel – Arcachon et du Centre d'Accueil des Demandeurs d'Asile – Bordeaux Belcier
Artistes : Bernard Friot, auteur, Olivier Balez, auteur illustrateur / Association L'Insoleuse et Association Disparate
Partenaire culturel : Escale du livre - Bordeaux
Public : 7 filles de 14 à 16 ans et 6 garçons de 13 à 16 ans
Période : janvier - juin 2023
Productions finales : Un livret et une exposition

L'Atelier du lecteur est un parcours d'accompagnement vers le livre et la lecture, qui s'adresse aux enfants, aux jeunes et aux familles accueillis par des structures sociales. Les participants rencontrent un auteur et un illustrateur aquitain, un acteur de la micro-édition, des sérigraphes, des libraires et des bibliothécaires pour des visites, des ateliers et un spectacle durant l'Escale du livre.

Mettre la littérature au cœur du lien social et familial, réduire les inégalités d'accès à la culture, montrer que la lecture est un plaisir pour chacun en sensibilisant les personnes les plus éloignées des pratiques culturelles, permettre aux animateurs de se former et d'acquérir une autonomie dans les projets autour du livre, tels sont les objectifs de ce projet de médiation.

A l'issue de ce projet, un livret et une exposition de planches de dessin sont réalisés. Le livret et l'exposition sont des objets témoins du parcours, on y trouve les œuvres réalisées par les participants ainsi que les poèmes et croquis produits par Bernard Friot et Olivier Balez. Le livret produit est édité et remis à tous les participants, l'exposition est affichée dans les structures.

Production présentée : exposition de planches de dessin au format 40x60 cm



Mix MECS – mercredi 14 juin 2023
Fabrique Pola – Bordeaux

Projet « Nous sommes des Héros ! »

Mise en corps d'un texte en live

MECS : Service Réadaptation Sociale pour Adolescents / Le Prado - Mérignac
Artistes : Daitoha, slameur, et Amandine Da Costa, chorégraphe / Compagnie Adrénaline
Public : 9 jeunes majeurs hébergés dans le cadre du dispositif « Chambre en Ville »
Période : février - juin 2023
Production finale : performance slam en live et filmée

Le projet a été introduit au sein de la MECS par Street Def Records, association oeuvrant dans les champs artistiques slam, rap et poésie. Pour la première partie du projet, les participants ont travaillé l'écriture de textes en atelier avec le slameur Daitoha de Street Def Records. Puis dans un second temps, la chorégraphe Amandine Da Costa, sollicitée par l'association, est intervenue pour un coaching scénique sur chaque texte afin que les participants puissent se produire en live lors de la restitution du projet. C'est elle qui encadre la performance slamée pour Mix MECS.

Production présentée : « Nous sommes des Héros ! », performance slam en live (5 min)



Mix MECS – mercredi 14 juin 2023
Fabrique Pola – Bordeaux

Projet « Plumes et sons »

Rap, MAO, vidéo

MECS : Institut d'Education Spécialisée La Verdière - Lormont
Artistes : Maras, intervenant écriture/rap, Rothnij, intervenant beatmaking/ingénieur son, et Eeday, tournage vidéo
Partenaire culturel : Rocher de Palmer - Cenon
Public : 7 garçons âgés de 14 à 16 ans
Période : juin-octobre 2022
Productions finales : Clip, 4 titres enregistrés, un concert

Ce projet a permis aux jeunes de découvrir l'ensemble du processus artistique de la création d'un clip rap. De l'écriture du morceau, à la création instrumentale de son, à son interprétation sur scène et son tournage vidéo.

Etape 1 : Les participants écrivent les paroles de plusieurs morceaux de rap.

Etape 2 : Ils les enregistrent dans un studio mobile à la MECS.

Etape 3 : Ils tournent un clip de leur morceau phare.

Etape 4 : Ils l'interprètent sur scène lors d'une restitution.

4 titres ont été enregistrés et 1 clip de rap réalisé : « Enfants innocents ». Tourné au Rocher de Palmer, il aborde l'innocence perdue des enfants face aux problématiques adultes. Des morceaux rap alternant entre l'expression d'une forme de sensibilité et de violence.

Production présentée : clip rap « Enfants innocents » (3min30)



Mix MECS – mercredi 14 juin 2023
Fabrique Pola – Bordeaux

Projet « Fais comme chez toi »

Arts visuels

MECS Saint Joseph - Podensac
Artistes : Vincent Falguyret, graphiste et auteur et Marine Mastin, illustratrice
Partenaire culturel : C'est Carré (ingénierie & médiation artistiques) - Eysines
Public : 11 filles âgées de 7 à 13 ans et 4 garçons âgés de 7 à 13 ans
Période : février- mi-mars 2023
Production finale : Deux livrets d'accueil pour les jeunes arrivants : « Fais comme chez toi » et « La Maison - La Villa »

« Fais comme chez toi », c'est un temps partagé avec des artistes afin de créer un nouveau livret d'accueil pour deux groupes de jeunes. Transmis aux enfants dès leur arrivée au sein de la MECS, ou lors de leur changement de groupe, ce document leur rappelle les points importants de la charte de l'établissement et le déroulé d'une journée type. Afin de rendre ces nouveaux livrets accessibles et adaptés, les jeunes ont eux-mêmes participé à l'écriture et à l'illustration du fonctionnement de l'établissement pour les nouveaux arrivants. Un livret dépliant est réalisé pour chaque groupe : un format coloré, ludique et personnalisable avec un poster. Un livret qui évolue d'un groupe à l'autre tout en gardant la même trame.

“Raconter, s'exprimer, et imager le quotidien au sein de leur espace de vie à travers une oeuvre commune. Être des guides pour les suivants et transmettre quelque chose de soi aux autres ...”

Productions présentées : livrets d'accueil, photographies du projet et exposition de la carte originale.



Mix MECS – mercredi 14 juin 2023
Fabrique Pola – Bordeaux

Projet « L'Arbre Cœur »

Sculpture sur bois, modelage

Lieu de Vie et d'Accueil Le Pass' Age – Saint-Christophe-de-Double
Artiste : Celia Gouveiac, sculptrice-plasticienne
Public : 3 filles âgées de 13 à 17 ans et 2 garçons âgés de 16 à 17 ans
Période : octobre 2022 - mai 2023
Production finale : Totem sculpture

Le projet s'est déroulé in situ dans l'espace de vie Le Pass' Age. Les enfants ont expérimenté à travers des ateliers : le modelage, le dessin, la sculpture sur bois. Gravée à la main par les enfants et sculptée à la tronçonneuse par l'artiste, une sculpture est née, un couple cœur de 3m05 de haut. Cette œuvre collective est visible dans le lieu de vie.

Productions présentées : photographies des ateliers et vidéo.



Mix MECS – mercredi 14 juin 2023
Fabrique Pola – Bordeaux

Projet « Masques-Mémoires »

Sculpture, photographie, écriture

MECS Marie de Luze - Bordeaux
Artiste : Mathilde Asensio, plasticienne
Public : 6 adolescentes de 14 à 18 ans et deux éducatrices
Période : août 2022 – mars 2023
Production finale : 8 masques, 8 photographies et 5 textes

Masques-mémoires est une œuvre collective de création de masques qui aborde les thèmes de l'identité, de l'expression de soi et de la notion de frontière et de son ouverture au sein du groupe. Les participantes-créatrices ont pu s'exprimer individuellement et collectivement par la parole, l'écrit, la musique, par la matière et la découverte de techniques de sculpture. Plus de 15 temps d'ateliers ont permis à chacune de construire progressivement leurs personnages et ont abouti à la création de 8 masques, mélanges de gestes réfléchis et spontanés. Une séance photographique avec les masques portés a permis de créer une trace de la rencontre finale entre les corps et les Masques-mémoires. Un livret documentaire présente les photographies des différentes étapes du projet.

Productions présentées : 8 masques, 8 photographies et 5 textes



Mix MECS – mercredi 14 juin 2023
Fabrique Pola – Bordeaux

Projet « Toutes ensemble »

Art visuel, peinture, bricolage

MECS : Institut d'Education Spécialisée Labarthe - Bordeaux
Artiste : Paul Peinture, peintre, et Anne-Sophie Jean, coordinatrice artistique
Public : 10 filles âgées de 14 à 17 ans
Période : octobre - novembre 2022
Production finale : Fresque collective « Toutes ensemble », peinture sur matériel de récupération

Les jeunes filles de la MECS ont participé à un parcours artistique et culturel composé de rencontres, d'ateliers de peinture et de sorties (pièce de théâtre, visite de la maison témoin de Le Corbusier à Pessac, fête foraine...). Toutes ces expériences partagées ont donné naissance avec l'artiste Paul Peinture à une fresque réalisée collectivement, un témoignage durable de toutes les moments vécus.

Inspirés notamment par les photographies de la virée à la fête foraine, les participantes et l'artiste ont représenté de manière abstraite des bouts d'images, d'émotions et de sentiments. Ces œuvres ont été créées sur des volets récupérés de 15m de long sur 2m de haut. Un symbole qui dit la possibilité de se refermer sur soi-même et la belle opportunité de s'ouvrir au monde.

Productions présentées : réalisation de la fresque encadrée par 2 participantes et série de photographies au format A3



Mix MECS – mercredi 14 juin 2023
Fabrique Pola – Bordeaux

Projet « Une Fresque au jardin »

Arts visuels – Peinture

MECS : Institut Don Bosco – Pavillon Nelson Mandela (L'Envol) - Langon
Artiste : MÖKA, artiste peintre muraliste accompagné par Anne-Sophie Jean, coordinatrice artistique
Public : 3 filles et 6 garçons de 8 à 14 ans
Période : avril 2023
Production finale : « Une Fresque au jardin », peinture muraliste sur panneau bois

Les enfants bénéficient d'un nouveau pavillon à Langon. La Maison est rénovée et chaleureuse. Il ne restait plus qu'à investir et s'approprier le jardin pour la belle saison.

Ensemble, aux côtés de l'artiste, les enfants ont réalisé une « fresque au jardin » sur panneau bois d'environ 6x2 m. Le visuel composé par l'artiste a été « soufflé » par les enfants en quête de nature, de couleurs et de contraste. Les passions sportives (pêche et foot) ont été intégrées pour créer une peinture qui leur ressemble et auprès de laquelle ils auront envie de passer du bon temps. Demain, il y aura des toiles pour créer de l'ombre et cet espace au cœur du jardin sera occupé pour les gouters et temps en extérieur.

Une vidéo retrace la création de cet œuvre dans le jardin. Elle est en ligne sur youtube dans sa version tout public : « Une Fresque au jardin - MOKA x L'envol ».

Production présentée : vidéo documentaire « Une Fresque au jardin » (2 min44)



Mix MECS – mercredi 14 juin 2023
Fabrique Pola – Bordeaux

Projet « Les Écouteurs »

Art Contemporain

MECS : Centre Scolaire Dominique Savio - Gradignan

Artistes : Alexia Chevrollier, plasticienne et Lyse Fournier, photographe

Partenaire culturel : FRAC Nouvelle-Aquitaine MÉCA - Bordeaux

Public : 3 filles âgées de 9 à 11 ans, 15 garçons âgés de 7 à 15 ans

Période : avril – juin 2023

Production finale : « Les Écouteurs », sculpture en bas-relief faite en céramique

« Les Écouteurs » est un projet de fresque en bas-relief composé de différents éléments de faïence assemblés venant s'intégrer dans le hall du bâtiment d'accueil de la MECS. Cette fresque a été pensée à la fois comme un outil pédagogique pour les éducateurs et éducatrices de la MECS et comme un support d'expression pour les enfants. Après plusieurs rencontres, une thématique spécifique a été défini : se faire entendre, écouter, communiquer... Partant de l'expression « les murs ont des oreilles », les artistes ont proposé aux participants de co-créer ce projet en leur moulant une oreille. Des oreilles pour écouter, des oreilles pour recevoir des histoires... Les oreilles moulées sont ensuite « tirées » en céramique en plusieurs exemplaires et viennent composer la fresque dans un assemblage aléatoire à plusieurs mains.

Productions présentées : éléments en céramique de la sculpture en bas-relief « Les Écouteurs »



Mix MECS – mercredi 14 juin 2023
Fabrique Pola – Bordeaux

Projet « Nous on court »

Vidéo-clip rap

Lieux de Vie et d'Accueil Hibiscus à Saint-Médard-de-Guizières et EMOI à Espiet

Artistes : Cédric Bernard alias Makja, auteur-compositeur-interprète, et Lara et Maud Jaskula alias Asymétric / Association Les Embobinés

Public : 3 jeunes de 15 à 19 ans accompagnés par les professionnelles du BAS - Bureau des Accompagnements Spécifiques / Direction de la Protection de

L'Enfance et de la Famille – Département de la Gironde

Période : septembre – octobre 2022

Production finale : « Nous on court », vidéo clip rap

Le projet artistique a été coordonné par Les Embobinés. Les jeunes ont créé la chanson avec Cédric Bernard alias Makja, auteur-compositeur-interprète, et le vidéo-clip a été réalisé avec Lara et Maud Jaskula alias Asymétric.

Les jeunes ont ainsi pu découvrir les différentes étapes de réalisation : travail d'écriture, de composition musicale, d'enregistrement, de mixage, phase de tournage pour la création du clip vidéo.

Le vidéo-clip a été diffusé dans le cadre du colloque sur la Protection de l'Enfance du mardi 18 octobre 2022 organisé par le Département de la Gironde et l'ADEPAPE 33 et dont la thématique était « Pouvoir d'agir, pouvoir d'avenir ».

Production présentée : « Nous on court », vidéo clip rap



Mix MECS – mercredi 14 juin 2023
Fabrique Pola – Bordeaux

Projet « Marie on the moon »

Musique

Lieu de Vie et d'Accueil La Maison des Pins – Le Porge

Artiste : Marie Bigureau alias Marie on the moon, chanteuse

Partenaire culturel : Music'Action/Soulbeats Music - Vertheuil

Public : 3 filles âgées de 13 à 16 ans et 2 garçons âgés de 13 à 16 ans

Période : décembre 2022 - juin 2023

Productions finales : chanson « La Quête » d'Orelsan revisitée et composition guitare-chant « Hirondelle »

L'objectif de ce projet est d'offrir aux jeunes une découverte concrète du métier de musicien, chanteur, auteur-compositeur et du développement d'un projet musical (production, clip, studio, concert). Sont abordés la création musicale avec plusieurs instruments (guitare, piano, percussion), le travail du rythme, de l'arrangement d'une chanson et de son écriture, le travail de répétition ainsi que l'enregistrement en MAO (Musique Assisté par Ordinateur) et l'enregistrement voix, clavier, guitare. Le groupe a réécrit la chanson « La Quête » d'Orelsan à raison d'un couplet pour chaque jeune ainsi que le refrain. Cette nouvelle version a été enregistrée en MAO (chant, clavier).

Productions présentées : en live, « Hirondelle », composition guitare-chant interprétée par les jeunes et l'artiste, et en écoute, « La Quête » d'Orelsan revisitée.



Mix MECS – mercredi 14 juin 2023
Fabrique Pola – Bordeaux

Projet « Espérance »

Musique

Lieu de Vie et d'Accueil « Foyer l'Espérance » – Saint-Médard-en-Jalles

Artistes : Victoire Cid Marcus, musicienne, et Jo Butch (April Cardon), musicienne

Partenaire culturel : Scène nationale Carré-Colonnes Saint Médard-en-Jalles-Blanquefort

Public : 7 garçons de 14 à 20 ans

Période : avril – juin 2023 (reprise du projet en septembre)

Production finale : site internet mémoire des productions sonores et visuelles

Le Foyer L'Espérance de Saint Médard-en-Jalles dépend de la MECS Saint Joseph - Fondation Les Apprentis d'Auteuil basée à Blanquefort. Avec Victoire Cid-Marcus et April Cardon, les jeunes de ce foyer ont été sensibilisés à l'univers de la musique et ont participé à un projet de création musicale découvrant ainsi les différentes étapes de création : ateliers d'écriture, de composition musicale, de pratique instrumentale, de MAO, de mise en voix, d'enregistrement...

Production présentée : vidéo avec 3 chansons rap et des extraits filmés d'ateliers (13 min)



Mix MECS – mercredi 14 juin 2023
Fabrique Pola – Bordeaux

Projet « Les premières amours ne meurent jamais »

Cinéma

MECS : CRFP Don Bosco - Maison de Martillac

Artistes : Laetitia Farkas Aubouy et Anne Dupouy, cinéastes

Partenaire culturel : Kepler22 Productions - Paris

Public : 7 garçons âgés de 13 à 18 ans de l'Institut Don Bosco et 3 filles âgées de 13 à 16 ans de Vieux Boucau et Capbreton

Période : juillet 2022 - juillet 2023

Production finale : court-métrage « Les premières amours ne meurent jamais »

« Pendant plusieurs mercredis, nous avons rencontrés les jeunes hommes de la Maison de Martillac et avons parlé avec eux d'amour et de cinéma. Nous avons fait connaissance et tenté d'explorer ensemble les rapports masculin-féminin par le biais du jeu devant la caméra. Ces improvisations, discussions et projection de films nous ont servi de base commune pour écrire un scénario. Puis, nous avons réparti les rôles entre les garçons et lancé un casting de filles à Vieux-Boucau, lieu de tournage pressenti du film. Ensuite, nous avons organisé le tournage. Les jeunes hommes et les jeunes filles se sont alors rencontrés en jouant dans le film et participant à sa réalisation. Le réel a même rejoint la fiction puisqu'ils sont restés en contact après le tournage, ils sont devenus amis... »

Au final, un court-métrage de fiction documentaire a été réalisé : « Les premières amours ne meurent jamais ». L'argument : Tsvétomir est en route pour retrouver son amante d'enfance. Son éducateur a organisé le voyage pour lui. Destination, la côte atlantique, un autre monde. En chemin, les doutes l'assaillent...

Production présentée : court-métrage « Les premières amours ne meurent jamais » (18 min)



Mix MECS – mercredi 14 juin 2023
Fabrique Pola – Bordeaux

Projet « Soleil »

Art visuel, peinture, bricolage

Centre Départemental de l'Enfance et de la Famille / O'ptimômes - Eysines

Artiste : Paul Peinture, peintre, accompagné par Anne-Sophie Jean, coordinatrice artistique

Partenaire culturel : Mairie d'Eysines / Centre Culturel Le Plateau

Public : 5 filles âgées de 5 à 10 ans et 7 garçons âgés de 5 à 10 ans

Période : mars – avril 2023

Productions finales : tableaux, peintures murales, écrits sur les murs, vidéo

"Après la pluie, le beau temps. Toujours."

« Soleil » est un projet artistique et culturel créé au sein d'O'ptimômes, foyer d'accueil d'urgence pour les enfants. Ateliers peinture, groupes de paroles, jeux, repas du midi, du soir, petits déjeuners, discussions, découpages, collages, écritures, chansons se sont succédés pendant les vacances d'avril. Il s'est agi de réécrire l'histoire et de donner une nouvelle identité à cette maison d'accueil. Lors de cette aventure, enfants et artiste ont peint partout, écrit des phrases et des mots qui ont du sens pour toutes les personnes qui vivent et travaillent dans ce lieu au quotidien. Tout le monde a fait parler ses émotions sur les murs participant à la transformation des espaces de vie : espace nuit, salle à manger, salle de jeu, couloirs...

Productions présentées : « Douce nuit », série de tableaux à la peinture acrylique créés par les enfants (31 x 24 x 18 cm), et « Soleil », vidéo (5 min 13)